

EN JUEGO EN SALAMANCA

y buenos consejos del prelado

Mercede reproducire esta alocución del señor Obispo de Salamanca: «Grovísimo desorden se nos denuncia, acerca del cual nosotros no hemos de permanecer en silencio. Por personas fidedignas se nos suplica interpongamos los buenos oficios de nuestro ministerio, llamando la atención de los padres de familia para atajar los daños del juego, que parece está abierto en los centros de esparcimiento de Salamanca. Allí acaban de desvanecerse fortunas de consideración; no ha mucho que el derroche de otra diócesis a estrepitoso suicidio, y estudiantes hay que andan desnudos de necesarias prendas de abrigo, por el agio de los timadores. A otros toca averiguar si periódicos y funcionarios viven del silencio sobre estas irregularidades, y que vergonzosas ganancias obtienen las juntas directivas de los aludidos centros.

Hablamos este lenguaje de sinceridad y caridad, recordando también las acciones de gracias que en otra ocasión nos envió el Municipio de Salamanca por idénticas excitaciones. Cumplimos con nuestro sagrado ministerio, no sin honda pena y nos mantendremos fieles a los que a nos acuden a depositar sus confianzas y amarguras.

Os bendice vuestro prelado, deseando la perfecta educación de vuestros hijos.

Salamanca 2 de Enero de 1901.

† EL OBISPO DE SALAMANCA.

NOTICIAS

Ya hay chiquero

Ayer dieron comienzo en la calle de Inigo los trabajos de construcción para el indispensable chiquero que ha de dar salida a las fieras durante la temporada buyena que empezará el día 20 del actual.

Están de enhorabuena los *erricos-hemes*.

Hemos oído a algunos de éstos que no tienen confianza en que el ganado pague, porque la proposición ha sido muy barata.

Allá veremos.

Mar y puertos

Procedente de Londres y escala en Pasajes, fondeó ayer en la bahía de la Concha el vapor *Rioja*, con carga general, saliendo para Bilbao después de dejar en gabarras parte de su cargamento.

De Gijón entró el petateño *Manolita*, con carbón.

Del mismo punto y con igual carga entró el vapor *Victor*.

Procedente de Rivaudo es esperado hoy el vapor *Solis*.

Parte de su cargamento se compone de 1.000 sacos de hab chuelas y 500 bultos de yute.

En el puerto de Pasajes entró el vapor francés *Cordouan*, de Burdeos, a tomar carga y pesaje para la República Argentina.

Con resto de carga salió el vapor *Coronne*, para Bilbao.

Para el mismo punto salió el vapor *Rosa*, también con resto de carga, y para San Sebastián el vapor *Rioja*.

Rapto

Nos dicen de Placencia que el Juzgado de aquella villa instruye sumaria por denuncia formulada en el Juzgado de Eibar por don Justo Arana, vecino de la primera de dichas villas, contra Ricardo Embeltie, residente en Eibar hace algún tiempo, por suponerse autor del secuestro de una hija suya, joven de trece años.

Nombramientos

Ha sido nombrado por el Rectorado de Valladolid maestro interino de la escuela de niños de Zamarraga don Luis Raito y B. nito.

Igualmente ha sido nombrada maestra interina de la escuela mixta de dicha villa doña Josefa Omatzábal y Garmendia.

Registro civil

En el registro civil se hicieron ayer las siguientes inscripciones: **Nacimientos**—Marta Felisa Rodríguez y Uranga, Julián T. badilla y Ruiz.

Defunciones—Pedro Izurrategui y Ruiz, María Castro y Vestida, Manuel Izurrategui y Lizasoain, Purificación Mercader y Villar, Gerónimo Gallardo y Gallegos, José María Sansinenea y Larra.

El tabaco

La recaudación obtenida por concepto de tabaco en esta provincia en el mes de Diciembre último, asciende a pesetas 171 855 75, resultando un alza sobre el mismo mes del año anterior de 20 185 55.

Licencias

Se expidieron ayer en el gobierno civil licencias de uso de armas a fa-

vor de don Ignacio Retela, de Oyarzun; don Pedro J. Irigui, de Eibar y don Manuel Otáegui, de Villafraña.

También se expidió una licencia de caza a nombre de don Federico Ibarra, de esta ciudad.

Ejercicios espirituales

Tenemos noticia que están muy concurridos los ejercicios espirituales que bajo la dirección del reverendo P. Salvador, de la Compañía de Jesús, se celebran por mañana y tarde en la casa-convento de las M. M. Reparadoras, a cuyos actos asisten las señoras que forman la vela del Santísimo en la capilla de dicho convento.

Cultos

La archicofradía de Nuestro Señor del Perpetuo Socorro celebrará su función mensual, en la iglesia del Buen Pastor, el próximo domingo 18 del actual.

La Comunion general tendrá lugar en la Misa de las siete, y la Misa de la Archicofradía se dirá a las siete y media, en el altar de la Virgen.

La función de la tarde empezará a las cinco y media y en ella predicará el elocuentísimo orador sagrado señor Argimiso Nieto, capellán del regimiento de Sicilia.

Una encerrona

Dicen de Sevilla que el diestro Antonio Reverte obsequió a varios de sus amigos con una encerrona en el corral «Don Gastón», de su propiedad.

Después de un espléndido almuerzo, durante el cual reinó la mayor alegría, los comensales se dirigieron a una tribuna situada en el corral del caserío, convertido en circo.

Y como con anterioridad se habían encerrado en otro corral próximo varias reses bravas, éstas fueron torreadas por Reverte, Barquero y Ochoa; y Antonio Reverte, que había organizado la encerrona, para cerciorarse de la fuerza adquirida en la pierna lesionada, toró de capa, con el capote al brazo y de muleta, y, por último, señaló con la muleta la muerte de varias reses.

Cuanto ejecutó el aplaudido diestro lo hizo como en sus mejores tiempos, sin resentirse para nada de la pierna.

Reverte fué muy aplaudido por los concurrentes, que felicitaron al simpático espada.

Carteras para colegiales. Calle Narrica, núm. 21, esquina a la calle Pescadería.

Buques de guerra

Procedente de Bilbao fondeó ayer en la bahía del puerto de Pasajes, el aviso de guerra *Urania*.

Del mismo puerto salió con rumbo desconocido el aviso *Giralda*.

De pesca

Después de varios días de arribada, salieron ayer a la mar, para dedicarse a sus faenas, los vapores de zaga, que estuvieron poco afortunados, pues regresaron con escasa cantidad de besugo.

Algunas lanchas condujeron a puerto regular cantidad de anchova y sardina, vendiéndose la primera a 25 céntimos la decena y a cinco céntimos la segunda.

Reunión de obreros

Hay a las ocho de la noche celebrándose asamblea general ordinaria de la sociedad de Internos y oficios similares de esta ciudad para tratar de los siguientes asuntos: Lectura de actas anteriores, lectura de cuentas del trimestre, movimiento de afiliados, gestión de la junta directiva y proposiciones generales.

Autorización

Ha sido autorizado por el gobernador civil de la provincia, don Amador Got para establecer un servicio de automóviles entre las villas de Zamarraga, Zaratez y Zamaya, cuyo proyecto parece se realizará en breve y para lo cual cuenta dicho concesionario con material suficiente que reúne los últimos adelantos del automovilismo.

Comisión de Monumentos

Hoy, a las tres de la tarde, celebrará reunión extraordinaria en uno de los salones del gobierno civil, la comisión provincial de monumentos históricos y artísticos.

De minas

Don José Cruz Zaluzeg, de Alza, ha solicitado doce pertenencias de mineral de hierro de la mina «Hisquidá», sita en términos de S. gura e Iruzábal.

—Don José María Limuñá, de La Puente (Vizcaya), ha solicitado 18 pertenencias de la mina de carbón «Bernardita», sita en términos de Anzoa y Vergara.

—A instancias del interesado ha sido declarado cancelado y sin curso el expediente de registro de la mina «San Isidro», de Regil.

Café de la Merina

Esta noche de nueve a once habrá en este café exhibiciones cinematográficas.

El dueño de este aparato ha adquirido nuevas vistas, que seguramente han de ser del agrado del público.

Denuncia

A la inspección de policía urbana fueron denunciados ayer por el celador de servicio en el muelle, varios jóvenes que se «entretienen» en jugar a las chapas en el barrio de la Jarana.

Lobos hambrientos

En el momento que un pequeño grupo de colonos iba a dar sepultura al cadáver de un niño, cerca de Roseau, unas cincuenta millas al norte de Bamidji, se vieron atacados por una numerosa manada de lobos hambrientos.

Iban precisamente a colocar el cadáver en la fosa, cuando de repente, sintieron un ruido extraño, advirtiéndose que el reducido cementerio había sido invadido por los lobos.

El que al parecer capitaneaba las bestias, que era un gigantesco animal, dió una fusión acometida a los dolientes, resultando uno de ellos mordido en la pierna izquierda.

Pocos minutos después se había generalizado la lucha, en la que las personas que componían el duelo, además de defenderse contra las terribles fieras, procuraban impedir que estas llegasen al lugar donde estaba el cadáver.

Varios hombres y mujeres fueron mordidos y seguramente hubieran sido devorados, si afortunadamente no hubieran conseguido encender una hoguera que rodeando la fosa y el lugar por ellos ocupado, los defendió del ataque de los lobos.

Los animales, a pesar de la hoguera, continuaron sitiando a los dolientes, hasta que enterados otros colonos de lo que ocurría acudieron armados de rifles y escopetas, obligando a las fieras a temer el portante.

Sport vasco

En el frontón Eu kalduna de Bilbao jugaron ayer tarde Elicogui y Landa contra los hermanos Paisirgo, llevando los primeros medio cuadro de ventaja en el saque.

Disto el principio salieron los hermanos por delante y fueron aumentando la ventaja, consiguiendo dejar a sus contrarios en 29 tantos.

Elicogui estuvo mal, y Landa, sólo, no pudo competir con los dos hermanos, que hicieron un buen juego.

Después Navarrete y Campos ganaron con facilidad a Aizcabe y Blenar, dejándoles en 15.

El tiempo

Ho aquí las observaciones meteorológicas hechas ayer por el Observatorio de San Sebastián:

Altura barométrica, a las nueve de la mañana, 764,65.

A las tres de la tarde, 764,35.

Temperatura máxima al sol, 7,2.

A la sombra, 7,1.

Temperatura mínima a la sombra, 5,1.

Al reflector, 3 bajo 4,0.

Diracción dominante del viento, S y SE.

Velocidad media en kilómetros diarios, 97,3.

Lluvia expresada en milímetros, 24,4.

Accidente

En la calle de Aldamar se encontraban ayer en jugar con una pelota varios muchachos.

Uno de estos lanzó el proyectil y dió en la cabeza a una mujer que pasaba por la acera llevando algunos platos en una cesta.

Montada en coraje lanzó uno de los platos al muchacho que la dió el pelotazo, con tan mala fortuna que vino a darle en la cabeza a una niña que también pasaba por la calle citada infiriéndole una herida leve.

En Zaragoza existe el proyecto de hacer una prueba de afirmado de asfalto para el pavimento de determinadas calles.

La prueba, en el caso de aceptarla el Ayuntamiento, se hará por cuenta de quien ha hecho la proposición.

La *Caceta* anuncia hallarse vacante la secretaría del juzgado municipal de Adón (Zaragoza) y su plaza del mismo, dotadas con los derechos de arancel.

Dichas plazas han de proveer interiormente con arreglo al real decreto de 10 de Abril de 1899 y en definitiva conforme a la ley orgánica de tribunales, reglamento de 10 de Abril de 1871 y demás disposiciones vigentes.

Se admiten solicitudes en el juzgado municipal por término de diez días para los interinos y quince para los propietarios.

Telegrafan de Siria que antesyer apareció helado el río Duero.

El hielo era de tal espesor, que los muchachos atravesaban el río sobre él.

En la pescadería entraron ayer 400 kilos de merluza, que se vendió a 1,50 pesetas el kilo, y 500 de besugo, a 0,91.

En Murcia falleció una mujer llamada Josefa Peñaranda, de ciento cuatro años de edad.

Habitaba en la calle del Aire, parroquia de San Nicolás.

Hasta en los últimos momentos de su vida ha conservado todas sus facultades; habiendo recibido los auxilios espirituales de manos del señor cura de dicha parroquia con gran serenidad de ánimo.

La finada deja larga sucesión.

Leemos en la prensa de Madrid: «Allá va el timo del día en Madrid, por lo que pueda convenir.

Suelen verse por las calles unos hombres cargados de jaulas vacías, a las cuales se acerca un muchacho ofreciendo en venta un pajarito mixto de canario y jilguero, tan apreciado de los aficionados.

El fingido vendedor de jaulas y el muchacho establecen animada conversación acerca del precio del pajarito en el momento que llaman la atención de algún transeúnte.

El portador de las jaulas ofrece dos pesetas y el muchacho pide tres ó cuatro más.

En este instante el primero se retira, y el segundo queda hablando con el transeúnte que ha caído en el lazo y que se presta a dar a car bir de un jilguero por diez céntimos, pagado de amarilla por el arte burlesco del timador, las tres, cuatro ó más pesetas que el *avaricioso* jilguero no ha querido dar al pobre chico poseedor de un pajarito de precio.

El muchacho regresa todavía, y al fin ve el cielo abierto y escapa con las pesetas inocentemente sacadas del bolsillo del transeúnte, a quien entrega el pajarito.»

Telegrafan de Burdeos que el gobierno francés aplica rigurosamente el aumento de derechos de aduana a los vinos españoles, sin exceptuar los próximos a promulgarse en la nueva ley.

El Consejo de Comercio exterior de Francia se ha reunido, protestando del cambio del arancel y abundando en las mismas ideas que las Cámaras de Comercio españolas.

El presidente de la Cámara de Comercio de Madrid ha mandado una nueva protesta al embajador español en París contra la situación creada a nuestra producción vitícola la amparada en el «modus vivendi».

Telegrafan de Castellón que ha revestido gran solemnidad la inauguración de las obras del pantano de la Ramba de la Vinde, mejora importantísima y ansiada en la población, pues se convertirán 4.500 hectáreas de terreno seco en regadío.

Se embalsará a más de veintiseis millones de metros cúbicos de agua.

El presupuesto para las obras del pantano es de dos millones y el plazo para su terminación de dos años.

Parece ser que la compañía del Norte se propone rebajar dos céntimos su kilómetro por cada tonelada de hierro que transporte dicha Compañía con las mencionadas obras.

El Santo Padre ha encargado a uno de los más eruditos preladados de la Santa Sede, de clasificar todos los documentos que se refieren a la historia de su pontificado y de escribir dicha historia.

Se dice que el Papa ha preparado ya el prefacio para esta obra.

En la C. a Consistorial se reunieron ayer las comisiones de Gobernación y Hacienda para tratar de asuntos de sus respectivas Carteras.

Telegrafan de Figueras diciendo que ha sido robada la iglesia de Castellón de Ampurias, llevándose los ladrones todo lo que quisieron.

Granos en la cara, brazos y cuello, se evitan siempre y desaparecen cuando los hay, friccionando en cuanto aparecen, con Agua de Colonia de Orive, en San Sebastián, Farmacia de Usabiaga.

Cama de hierro y jergón de muelle

5 DUROS

LA NUEVA BRETAÑA

Avenida, 17

ALMACEN DE MUEBLES

Impermeables ingleses garantizados marca el «Gallo», paraguas, mantas de lana, alfombras, etc.

A plazos mensuales, quincenales ó semanales

Notas cómicas

Gil se casó con Consuelo y sin consuelo vivió, murió Consuelo y volvió Gil a vivir con Consuelo.

Consuelo su de-consuelo fué, y es digno de advertir que cuando huyó de este suelo Consuelo empezó a vivir Gil sin Consuelo en el cielo.

En un tribunal: Un bribón dice mil tonterías para demostrar que es inocente del delito que se le imputa.

—Acusado—Le pregunta el presidente: ¿qué imbécil pretende usted hacer esas cosas?

—A su señoría y a los señores jurados!

Por telégrafo y teléfono

CONFERENCIA TELEFÓNICA

Madrid 12, 1-15 m.

El P. Morgades

Se han recibido en Madrid gran número de extensos despachos de Barcelona dando cuenta del entierro del R. P. Morgades, obispo que fué de aquella diócesis.

El acto resultó verdaderamente imponente, siendo la más elocuente manifestación del acendrado amor que el pueblo de Cataluña profesaba a su prelado.

Desde las primeras horas de la mañana abigarrada multitud de gente hacia impracticable el paso por las calles que rodeaban el palacio episcopal. Las autoridades habían tomado inusitado lujo de precauciones, viéndose extraordinario número de policías a pie y a caballo, así como fuerzas de la guardia civil y orden público.

Los balcones de las casas próximas al palacio episcopal ostentaban colgaduras de luto, y asimismo se hallaban cubiertos con fúnebres crespones los faroles del alumbrado público sitos en las calles de la carrera.

Desde antes del amanecer se celebraron sin interrupción misas de requiem en la capilla ardiente oficiando todas las dignidades eclesiásticas que se encontraban en Barcelona con motivo del entierro.

En la plaza de San Jaime se encontraban desde bastante antes de las diez las comisiones oficiales y representantes de todos los centros y sociedades catalanas.

A pesar del inmenso gentío que se apiñaba observábase el más completo orden, notándose en todos los semblantes el sentimiento y respeto que les producía el fúnebre acto.

Los establecimientos situados en el trayecto que debía recorrer la comitiva, hallábanse cerrados y los balcones y ventanillas se veían llenos de gente.

La redacción de «La Voz de Catalunya» enarboló la bandera catalana recogida y sujeta con un crespon negro.

A las diez en punto comenzó a salir de palacio el fúnebre cortejo.

Marchaban delante los asistidos seguidos de religiosas adoratrices y oblatas, religiosas de diversas comunidades, católicas de diversas parroquias y gran número de sacerdotes particulares.

El fúnebre iba llevado en hombros marchando detrás un coche de respeto tirado por ocho caballos y otro de luto.

Marchaban en la presidencia del duelo el Arzobispo de Tarragona, Cardenal Obispo de la Seo de Urgel y los Obispos de Lérida, Vich y Barbastro.

También iban en la presidencia el exministro Durán y Bas y el diputado Sol y Ortega.

En el acompañamiento se veían las autoridades civiles y militares así como todas las personas de representación en Barcelona y gran número de particulares.

La manifestación fué imponente pudiendo decirse que en ella tomó parte todo Barcelona.

El cadáver del R. P. Morgades fué colocado en el centro de la catedral sobre un severo catafalco, dando comienzo a continuación a la oblation de las solemnes honras fúnebres.

El encargado de ocupar la sagrada cátedra fué el señor Villarrasa quien estuvo elocuenteísimo, haciendo resaltar los inestimables dotes de que siempre dió en vida buena prueba al R. P. Morgades.

Un detalle al que se hicieron muchos comentarios fué que al comenzar la oración fúnebre, como el señor Villarrasa habla en castellano, abandonaron el tiempo todos los caracterizados por profesar ideas catalanistas.

Terminada la ceremonia se procedió a dar sepultura al cadáver del obispo, el cual fué depositado en el nicho de la capilla de San Severo. Una compacta muchedumbre presenció las últimas operaciones, viéndose a muchos que lloraban no pudiendo ocultar su emoción.

Los catalanistas han quedado muy disgustados de que al cadáver se le diese sepultura en la catedral, pues ellos deseaban que el enterramiento se hubiera hecho en el cementerio de Ripoll.

Sin embargo, el acuerdo ha sido de que más adelante se traslade el cadáver al cementerio de Vich.

Durante el paso del entierro y a pesar de las precauciones tomadas por la policía, no pudo evitarse que ocurriesen algunos desórdenes de escasa importancia.

Varios grupos entonaron canciones catalanas y uno de ellos comenzó a cantar el himno de «Los segadores».

La policía intervino, logrando dispersar a los grupos y deteniendo a uno de ellos. Con este motivo se produjo un ligero tumulto que aunque no tuvo trascendencia dió lugar a carreras y sustos.

La prensa ha vuelto a publicar extensos artículos elogiando la memoria del señor Obispo muerto.

El único periódico que ha dado la nota discordante ha sido «El Diluvio», que publicó un sueto en contra del R. P. Morgades. Lo que dió lugar a que el fiscal lo denunciase y ordenase la recogida de la edición.

CAMBIO DE LUGAR

Hasta ayer no se supo que don Alejandro Pidal estuvo el día anterior en el palacio de la plaza de Oriente y que celebró con la regente una extensa conferencia.

Mientras que los amigos de don Alejandro aseguraban que la entrevista sólo tuvo por objeto despedirse de doña Cristina, otros políticos atribuían al acto mayor alcance.

Sigue Pidal mostrando reserva acerca de la conferencia y únicamente se sabe que va a abandonar su cargo de diputado por Oviedo para ocupar la vacante de senador por la misma provincia.

Para sustituir a don Alejandro en el Congreso se indica a un conocido catedrático, si bien también se asegura que se presentará como candidato el subsecretario del ministerio de la Gobernación.

REPUESTOS

El ministro de la Gobernación dirigió ayer una comunicación al gobernador civil de Madrid, ordenándole que vuelva a poner en posesión de sus cargos a los diputados provinciales que quedaron suspensos por la R. O. del anterior ministro.

INVITACION

El emperador de Alemania ha invitado a España como a todas las demás naciones para que asistan a una solemne fiesta con que piensa celebrar el segundo centenario de aquel imperio.

España por su parte ha aceptado la invitación y mandará como representantes al duque de Almodóvar del Río, un ayudante de doña Cristina y el secretario de la embajada.

ROMERO ROBLEDO

El conocido hombre público Romero Robledo se propone marchar en breve para Antequera tan pronto como visite a la regente para darle las gracias por haber asistido a la inauguración de la estatua de Cánovas.

Una comisión del círculo de la Unión Me cantil presidida por el señor Minuesa estuvo ayer tarde en el domicilio del diputado antequerano a fin de mostrarle su gratitud por las campañas que a su favor ha venido haciendo.

ANGINAS

El ministro de Hacienda que anteaer tuvo que abandonar la sesión del Senado por hallar-